

EL PUEBLO

Semnario Social.

Con autorización competente.

Anuncios a precios convencionales.

Se reparte los domingos.

Dirección: San Vicente, 9.

Materiales de construcción. Yeso, Cal, Cemento natural, Portland, Tudela, Veguín, Ladrillos, Tejas, Azulejos y todo lo concerniente al ramo de construcción.

Juan de Castro Mesía. Instituto, 3.--TOLEDO--Teléfono 179. Se sirve a domicilio.

Una Casa del Pueblo.

Al M. I. Sr. D. Francisco Frutos Valiente.

Leíamos días atrás, con muy regocijo, la reseña del importantísimo acto de propaganda católica realizado en Murcia, al que acudieron miles de personas de distinta significación social y política y organizado por esos valientes jóvenes, modernos cruzados, que, con una abnegación y ardimiento envidiables, van por doquiera sembrando el bien y difundiendo la verdad, y en el que, por delegación, ostentó la representación del Obispo de aquella Diócesis, y por derecho propio, la de la elocuencia sagrada española, el Sr. Valiente, Prebendado ilustre de esta ilustre Catedral Primada.

Y ese regocijo le amargaba un tanto la envidia. Sentíamos envidia porque aquí en Toledo jamás hemos logrado realizar un acto tan completo; porque aquí han venido ya por dos veces los jóvenes propagandistas, y no sabemos si, porque la primera vez que vinieron, Europa estaba en paz o por si la segunda vez Europa ardía en guerra; si porque el carácter de nuestro pueblo realmente es indolente y apático o porque nos conviene a los actuales toledanos sostener este tópico para disimular nuestra propia *desaprensión* e indiferencia en todos los asuntos, ello es que ni los mismos católicos se enteraron a tiempo y el desgaste de energías que aquellos hicieron, si pudo acrecentar la cosecha de méritos personales, no fué de ninguna transcendencia para el desenvolvimiento de la buena causa en nuestra ciudad.

Y era además otro el motivo de nuestra envidia. El acto de Murcia había tenido lugar en la Casa del Pueblo; es decir, que en aquella poética ciudad había una casa del pueblo católica, lo que en todas partes debiera haber y lo que sin embargo en muy pocas existe.

En casi todos los centros de este nombre impera el socialismo y con el socialismo la irreligión; como les dan este título y aparentan procurar para la clase proletaria ventajas materiales, el pueblo se inscribe en ellos, y de este modo el pueblo, no ya lentamente, sino a todo vapor, se va haciendo descreído, va engrosando los filas rojas, que son las encargadas de acabar con el orden social, y en cuya labor encontrarán, por todo premio, su propia destrucción.

Aquí en Toledo se hizo en tiempos lo que las circunstancias permitían, un sindicato, y ese sindicato tiene su domicilio; pero en el estado en que ahora se encuentra, no responde a lo que hoy se necesita, a lo que se debe hacer para organizar a la masa obrera en católico, para impedir que muchos, muchos obre-

ros buenos, creyentes, honrados, se vayan al campo enemigo, para evitar que el pueblo se descatalogue por completo.

Los católicos no queremos al pueblo, para lo que le quieren los políticos y los agitadores, como peldaño o como parapeto, le queremos para sacrificarnos por él, para conservarle en la fe y en la justicia, para salvarle, para hacerle feliz.

Los que por nuestra larga convivencia con el pueblo de Toledo y nuestro roce continuo con las clases más humildes, apreciamos con toda exactitud su temperatura moral y religiosa y vamos notando su incesante decaimiento en estos órdenes, contemplamos con pavor el porvenir, cosas todas que nos arrancan lágrimas y que nos obligan a dar la voz de alerta, para que las escuchen todos los que tengan oído y sientan algún interés por el triunfo del catolicismo y el bienestar del pueblo.

En Toledo nos hemos dormido mucho; pero aún es tiempo; en Toledo es necesaria una intensa propaganda católica; en Toledo es precisa una gran labor social; en Toledo hace falta una casa del pueblo católica muy espaciosa... muy bien preparada con este mismo nombre, donde todos los obreros toledanos, laboriosos y honrados como ningunos, se reúnan y se organicen a la sombra de la Cruz, de donde arranca el principio de su verdadera dignificación.

Brindamos esta idea al que, nacido en la hermosa tierra murciana tanto cariño y admiración encuentra en esta vieja ciudad castellana, para que en ésta haga lo bueno que en favor del pueblo en aquella hubiere.

Hoy esto, ya se palpa, es de suma urgencia. ¿Se realizará, Sr. Valiente?

Un periódico de Galicia se quejaba estos días de que ya estuviera pronto a levantarse el movimiento a Montero Ríos, cuando el de Rosalía de Castro estaba en proyecto desde tanto tiempo hacía.

Y nosotros decimos, ¡qué gana de quejarse de todo!

¿Qué hizo Rosalía de Castro? Nada más que versos. ¿Y Montero Ríos? Pues mucho bien a la Patria, al asegurar el bienestar de todos sus deudos, que constituían la tercera parte de la población española.



La subida del pan.

Al iniciarse estas cuestiones sobre las subsistencias, nosotros los primeros acudimos al llamamiento dirigido al pueblo de Toledo, para ver de conjurar el conflicto.

No podíamos nosotros consentir que se menospreciaran nuestros derechos, y mucho menos, que se hiciera más angustiosa la vida del pobre. ¡Demasiado estamos al tanto de sus miserias para no sentirnos heridos con lo que venga a agravarlas! Nuestra protesta fué enérgica, decisiva, como lo será siempre ante todo lo que signifique conculcación de los derechos individuales y sociales.

Si hoy la subida del pan ha sido injusta, nosotros mantenemos nuestra protesta con toda energía.

Que se exijan responsabilidades, que se pida estrecha cuenta, que se obligue a los industriales a ajustarse a las prescripciones de la ley, que a los transgresores se les haga sentir el peso de la fuerte corrección, que se vele, en una palabra, por el bien público, todo esto que lo haga quien debe hacerlo; pero de eso, a los sucesos lamentables de la noche del 20, hay un abismo, y ese abismo nunca ha debido saltarle el pueblo de Toledo.

A la sesión de la Casa del Pueblo asistieron personas que, por su mentalidad, pueden y deben prever lo que el pueblo, en su desesperación, no alcanza a ver: las consecuencias de una sedición semejante, esas personas debieron dar cuenta de los acuerdos de la Junta de Subsistencias, uno de los cuales era sentar la mano a los tahoneros, probada su culpabilidad, y otro, el más importante, la traida desde el día siguiente del pan necesario, y al precio corriente, de los pueblos vecinos y de la Corte, con lo cual quedaba resuelto el problema hasta tanto que se encontrara la fórmula definitiva.

Esto debieron hacer si de verdad amaban a su pueblo, para evitar aquel bochornoso espectáculo y lo que la Providencia se encargó de evitar, porque mucho ocurrió, pero asusta pensar lo que hubiera podido suceder dada la indefensión en que Toledo se encontraba y la actitud iracunda de la muchedumbre.

Si esta actitud persiste y desoye las intimaciones de la fuerza, y entre ésta y los amotinados se formalizan las colisiones que se iniciaron, y a consecuencia

de ellas quedan tendidas en la calle unas cuantas víctimas, muertos unos cuantos hijos del pueblo, y el motín se convierte en una hecatombe; ¡excelente medio de arreglar los conflictos y de mirar por el bien de Toledo!

Cuando todo esto se resolvía en nuestra mente, cuando veíamos a las gentes expuestas, sin ellas saberlo, porque estaban enloquecidas, a tantos daños, creíamos escuchar con más insistencia un rumor, ya propalado, de ciertas confabulaciones políticas, que pueden tener gran relación de causalidad con estos sucesos y no queríamos dar asenso a tales rumores.

Es imposible que, por desnaturalizada y desentrañada que la política se revele, sea capaz de sacrificar tan ferozmente, tan insensatamente, al pueblo.

¿Si? ¿Es capaz de eso la política? ¿Hay algo de fundamento en esos rumores? Pues, entonces, vaya contra todos los responsables nuestra más airada execración.

Pero si nada de esto fuera cierto, si lo es que en España unos malos españoles, poseídos de infame avaricia, están arrebatando los artículos de consumo y los ganados para comerciar con ellos, y este torpe comercio es el principal causante de estos daños que padecemos y de los más grandes que vendrán, y a estos explotadores se les señala con el dedo..., son personajes empingorotados, son caudillos del pueblo, y el pueblo no protesta de ellos y el Gobierno lo consiente.

Para todo esto y para todos éstos, también nuestras execraciones.

Este es, quizá, el punto principal de la cuestión; en esto debe tener el pueblo mucho interés, en denunciar e impedir, siempre dentro de la moderación, la salida de géneros que él necesita para comer; en esto debe de estar también muy interesada la Autoridad.

Sin que lo podamos comprobar, se dice que constantemente se realizan grandes exportaciones de granos de esta provincia para países extraños. Mientras esto no se evite, el actual conflicto, en lugar de solucionarse, adquirirá horribles proporciones, y pensar que esto sucede así, hace tremar nuestra carne y nuestro espíritu de indignación.

Pero dejemos ahora causas más remotas y concretémonos únicamente a lo ocurrido en la noche del motín.

Supuesta la excitación reinante, recientes todavía las revueltas habidas con este motivo, vista ya la actitud de las mujeres por la mañana, leída la hoja de la Casa del Pueblo, ¿no era todo esto motivo bastante para temer un grave conflicto?

¿No se previó esto? ¿Pues quién es quien vela por la tranquilidad de Toledo? ¿Se previó y no se tomaron las medi-

das necesarias para evitar sucesos que perjudicaban, antes que a nadie, a los infelices protagonistas?

Esto ya no tendría calificativo conveniente.

Lo indudable es que por espacio de más de dos horas los amotinados pudieron obrar a su antojo, sin que nadie les fuera a la mano, y que en todo ese tiempo Toledo estuvo sin garantías ninguna de seguridad.

Y así no se puede vivir, ni esto se puede consentir.

A tí, pueblo, nos dirigimos, porque te amamos mucho más que los que te rodean.

Si alguien te ha dicho que por ese camino vas a encontrar tu bienestar, te engañan; lo que encuentras es tu ruina, tu deshonra; lo que has podido encontrar es tu desgracia y la de tu casa, tu muerte, tal vez la de tus hijos.

No es decirte que abandones la reclamación de lo que en justicia se te deba y que te contentes con lo que de tí quieren hacer; es advertirte de que por huir de un peligro, puedes caer en otro mayor si te sales fuera de los caminos de la razón y del derecho.

OBRAS SOCIALES

La Cantina Escolar.

Cuando, hace próximamente un año, nos reuníamos en el Gobierno civil, invitados por el entonces Gobernador Sr. Jiménez, para tratar de la implantación en Toledo de las Cantinas Escolares, la Srta. Méndez de la Torre, Directora de la Normal, habló para exponer su opinión acerca del asunto, y su opinión fué un proyecto completo de Cantinas perfectamente madurado, como de quien venía pensando en ello mucho tiempo hacía, antes de que aquella digna Autoridad civil lo propusiera.

El primer pensamiento, pues, de la Cantina, fué el de la Srta. Méndez, y su realización, a ella totalmente se debe.

Se celebraron, después de aquella sesión preparatoria, otras varias, se hicieron presupuestos, cálculos, se formaron Comisiones, y luego, muy pronto, aquellas Comisiones no se reunían, aquellos entusiasmos fueron... y no hubo nada; es decir, no se fueron por completo, quedaban los de la Srta. Méndez, que de cada día se encariñaba más con su pensamiento, que ha venido desde entonces laborando incansablemente para su ejecución y que ha sabido comunicar a todos su propio ardor, que con admirable habilidad ha sabido hacerse con elementos y recursos y que lo ha preparado todo con loable discreción, para evitar el fracaso y asegurar, en cambio, la vitalidad y duración de la Cantina, de tal manera que, establecida, si ampliarse no fuera posible, subsistiera, por lo menos, como a su nacimiento apareció....

Y la Cantina ya es un hecho. Se inauguró, como estaba anunciado, el día 19, y la inauguración respondió a lo que se pensaba; fué una fiesta sencilla, familiar; allí estaban las Autoridades, representaciones de los distintos Centros y Corporaciones Eclesiásticas, militares y civiles; allí había buen número de personas distinguidas, pero todas en la comunicación familiar de la Caridad cristiana.

No faltó detalle en la organización de la fiesta. Las Profesoras y alumnas se esmeraban en la atención a los invitados y en el servicio a las felices niñas, que empezaban a disfrutar de los beneficios de la Cantina.

El primer acto fué la Entronización del Sagrado Corazón de Jesús. Necesariamente, por esto debía comenzarse una obra de amor y de abnegación para la infancia. Para formar el corazón de los niños, que esto también intenta la Cantina, como complemento de la Escuela, y para que el corazón de las que se dedican a tan generosa obra encuentre refuerzo en los naturales desalientos que luego se experimentan, allí queda expuesto el Sagrado Corazón del Divino Maestro, del Augusto modelo de cuantos a la nobilísima labor de la enseñanza se consagran.

Y después de la Entronización, la comida, sencilla, pero muy suficiente; pero con todo esmero condimentada y con mucho amor servida por las

mismas Profesoras y Alumnas, que a las más pequeñas dan de comer por su propia mano, que a las mayores las enseñan lo que la higiene y la educación exigen, y que a todas manifiestan alegría, cariño, caridad, el verdadero amor, el *palladium* de toda la cuestión social.

Yo tengo pasión por la infancia; todo lo que por ella se hace me es simpático y me conmueve; y conmovido estaba al contemplar aquel bello espectáculo, y conmovido escribo estas líneas al evocarle, al recordar aquella fiesta tan sencilla y encantadora, en la que, practicando las enseñanzas de Jesús, los fuertes, los sabios, los altos, se hacían niños, se humillaban hasta la infancia, pobre y desvalida, para satisfacer su hambre, para modelar su alma, y para darla sobre todo el calor del amor, del que tantas pobrecitas, desde los primeros días de su vida, se hallan faltas y hambrientas.

EL PUEBLO, que se honra con la representación de los humildes y desventurados, para cuyos hijos son principalmente estas obras, reitera con todo entusiasmo la felicitación que ya hizo a la Sra. Directora de la Normal y a cuantos en esta obra tan hermosa la ayudan.

Un diario de la Corte traía este título en una de sus informaciones:

«Juan Chagas, moribundo».

Mejor pudiera decirse: «Portugal moribundo», porque este Gobierno no es más que una inyección que le reanima aparentemente, pero sin que desaparezca la suma gravedad.

EL CABRERILLO

I

¿Por qué ya no ríen,
por qué ya no cantan
los humildes y pobres pastores
allá en la majada?

¿Por qué el jilguerillo se oculta,
del árbol más alto en las ramas,
y al viento como antes
sus trinos suaves no exhala?

¿Por qué no murmura el arroyo
como murmuraba,
y el blanco cordero

por qué ya no trina ni bala?

¿Por qué el zagalillo,
al rayar el alba,
se lo encuentra llorando su padre
echado en su manta?

Porque el cabrerillo
que cuidaba del monte las cabras,
de negras viruelas,

de Febrero murió una mañana,
¡Dios mío!, tan fría,

¡Dios santo!, tan mala,
que los vendavales

con más furia parece bramaban,
y del cielo los copos de nieve,
pausados bajaban,

y cubrían la tierra de blanco
y llenaban de penas las almas,
como si ellas también se dolieran,
también sollozaran,

por la muerte del joven cabrero
que cuidaba del monte las cabras.

Por eso los pastores no ríen,
por eso no cantan.

II

Al llegar la noche,
cuando tiende la sombra sus alas,
cuando cantan ocultos los buhos,
y rumian las vacas,

y aullan los lobos
entre las cañadas,
ni se ve la yunta
del fornido gañán en la arada,
y todos los altos

nos parecen horribles fantasmas.
Cuando todo en silencio reposa,
y en silencio Natura nos habla,
de lo grande que es Dios en la noche,
de la Luna en el disco de plata,
se reúnen los pobres pastores
en el rústico albergue de ramas,
y el Santo Rosario

rezan por su alma,
por el alma del joven cabrero
que cuidaba del monte las cabras,
al par que en sus párpados tiemblan,
dos perlas, dos lágrimas,
que bajan corriendo a esconderse
entre sus zamarras...

F. S. Morón.

¿Pero qué querrán?

Ni ellos mismos saben lo que quieren. Nos referimos a los portugueses. Salen a revuelta por día y bien podemos decir que Portugal es hoy un pueblo completamente desquiciado.

A pesar de las desgracias últimamente ocurridas, y de las protestas del nuevo Gobierno, no creemos que ha de durar mucho la tranquilidad.

Ya verán ustedes qué pronto se vuelven a escuchar el estampido de las bombas y el fragor de las luchas intestinas.

No es la república, es la anarquía la que se ha enseñoreado del país vecino.

A la exigencia del cumplimiento de las leyes más generales e imprescindibles, lo llaman dictadura, y ahora resulta que Pimenta de Castro es un tirano, como lo fué, según ellos, João Franco, y como lo será cualquiera que se atreva a imponer un poco de orden.

Portugal está corrompido; la masonería le ha gangrenado; el carbonarismo, que no es sino fase de la masonería, es el árbitro de aquel pueblo desdichado.

No quieren ni Autoridad ni Religión, y por eso, los villanos, para protestar de un Gobierno que a ellos se les antojaba fuerte, asaltaron de paso algunas Iglesias y asesinaron a algunos ancianos Sacerdotes indefensos y cometieron innumerables tropelías y desafueros en cosas y personas que ni indirectamente se referían al motivo de la sedición.

Y todo esto lo hacían al grito de: ¡Viva la república!, que ya, lo mismo en Portugal, que aquí en España, que en casi todas partes, le han de tal modo adulterado, que viene a ser la divisa de todos los perturbadores de la sociedad y la enseña de todas las acometidas contra el orden.

Por eso *El País* aplaude a rabiar a los ciudadanos portugueses y los pone como modelos a los españoles.

Esos son los procedimientos para implantar una república: asesinato, violencias, destrucción...

La experiencia va dando la razón a esto que afirmaba Taine en sus estudios sobre la revolución.

«Sólo puede edificarse la república sobre el cadáver del último hombre honrado.»

Yo no sé los hombres de esta clase que aún hay en Portugal; pero si queda allí algún hombre honrado y algún resto de patriotismo y de civismo bien entendido existe, todo esto lo destruirán para sobre sus cenizas edificar la república definitiva.

Lo que en España dan a entender los directores del republicanismo, lo que pasa en Francia, en Portugal y en Méjico, es la prueba más terminante de que la república, tal como la han puesto, no se aviene con la sensatez y la justicia.

Juan Chagas está mejor; Juan Chagas salvará su vida como hombre, pero como Presidente ha muerto.

Juan Chagas perderá el brazo izquierdo, y por consiguiente, la mano; y como ustedes comprenderán, un Presidente de un Consejo de Ministros, sin mano izquierda....., no es nada.

Un pensamiento hermoso.

Laudable por todos los conceptos fué la iniciativa de la gloriosa Infantería española, consagrando al ilustre General D. Fernando Fernández de Córdova, Marqués de Mendigorría, un homenaje de gratitud por su obra benéfica y ejemplar de la fundación del Colegio de María Cristina para los huérfanos del Arma. El día 8 de Diciembre se inauguró en el referido Colegio la artística lápida dedicada al ilustre aristócrata, y a raíz de dicha fiesta dirigióse al Excmo. Ayuntamiento de Toledo una instancia, firmada por el Excmo. Sr. Cardenal, General Gobernador, Coroneles Directores de los Centros académicos militares y otras ilustres personalidades, rogando a los representantes de Toledo dieran el nombre de Marqués de Mendigorría a una de las calles de la imperial ciudad.

Aprobada la petición por la Comisión

correspondiente del Concejo, y por éste en sesión ordinaria del día 21 de Enero último pasado, vimos lograda una aspiración, en una obra de reconocimiento al benemérito General y político que tanto cooperó al engrandecimiento de nuestro pueblo.

Como no pueden olvidarse los nombres de otros varones insignes, y el trozo de calle comprendido desde el Hospital de San Juan Bautista al Colegio de María Cristina, debe llevar el nombre del Cardenal Tavera, la Comisión del homenaje al Marqués de Mendigorría, solicita en nueva instancia dirigida al Ayuntamiento, y firmada por el Coronel, Jefes y Profesorado del Colegio de Huérfanos, se honre al referido General colocando su nombre en la fachada del Centro que fundara, llevando ese glorioso apellido, el trozo comprendido desde el ex Convento de los Barbones a la Ermita de San Eugenio.

El Ayuntamiento, como es de esperar, accederá a esta petición, concediendo permiso al Director del Colegio de María Cristina para colocar en la fachada la artística lápida, confeccionada por los alumnos de la Asociación, fiel testimonio de gratitud al venerable e ilustre patriota D. Fernando Fernández de Córdova.

Si así lo realiza, tendrá un merecido aplauso de los buenos toledanos, siempre agradecidos con los ilustres varones que protegieron a este relicario de los siglos que llamamos Toledo.

C. de Miguel.

RASGO GENEROSO

Una distinguida señora, que modestamente oculta su nombre, ha ofrecido al Sr. Cura Párroco de Santa Leocadia el precioso vestido de primera Comunión de una de sus hijas, indicando, al mismo tiempo, la conveniencia de excitar el celo de las cristianas familias que podían hacer esto mismo, con objeto de que la Parroquia pudiera disponer de algunos trajes para las niñas pobres que realizaran este acto.

Precisamente este mismo año en las vísperas de la fiesta de la primera Comunión en Santa Leocadia, andaba el señor Cura harto apenado porque dos feligresitas que al día siguiente comulgaban por vez primera, se le habían presentado descalzas y llenas de andrajos, sin que las gestiones que ellos hicieron hubieran dado resultado para remediarlo.

Y tales escenas muchas veces se repiten. Por esto nos complacemos en consignar aquí tan generoso rasgo para agradecerle en cuanto vale y para que sirva de estímulo a las buenas almas.



NORA

.... O se unía para siempre en matrimonio con el odioso prestamista, o su papá se vería por la curia avergonzado, embargada la casa con los muebles todos, único objeto de valor que les quedaba.

Y miraba su piano que en las penas la sirvió de consuelo, porque de él arrancaban sus manos marfileñas notas que eran suspiros. Ya no podría bajar al jardín que tenía sobre el río una terraza, donde pasaba las horas cuidando las flores o admirando el paisaje encantador que desde él se descubría; ni podría llorar en aquel rincón del oratorio, donde contaba sus amarguras a la Virgen de los Dolores, a quien llamaba dulcemente ¡madre!

Huérfana desde el momento de nacer, aunque vivió en la opulencia, careció siempre de ese cariño que no sabemos explicar, pero que sentimos, hondo, profundo como el seno de las madres, y que todos llevamos dentro del alma; sólo oyó decir *hija* a su papá y a *Nora* que la había criado, y en éstos concentró todo el cariño de su corazón hermoso.

Qué triste fué para Emilia aquel día que oyó

decir a su papá: Una mala jugada de bolsa...; acaso tengamos que reducirnos, quedarnos sin criados; sólo estará Juana para que nos sirva y te acompañe... ¡somos pobres!...

El mastín ladró; la verja del jardín había sonando. ¿Por qué abriría Juana? Sintió miedo de estar sola con la vieja sirvienta.

—¿D. Mauro?— No está, yo soy su hija. —Conocía a usted, señorita, aunque no tenga el honor de haberla tratado; así la expodré el motivo de mi visita. Supe (porque todo se sabe), que embargarían a su papá este hotelito, y vengo a prestarle mi apoyo; a ofrecerle una cantidad con que pague sus deudas y pueda resarcirse acaso, con otra jugada, de esta pérdida. Los ojos de Emilia se iluminaron, y no observó el siniestro resplandor de los del visitante, que pensó para sí: ya es mía.

—Ahora, mande lo que guste, señorita; como no está su papá, me retiro; voy a buscarle, y si antes viniera, puede anunciarle su salvación; volveré, nemos de hablar....

Papá; te encuentro más triste ahora que cuando me anunciaste que nos iban a echar de casa, y que habíamos de quedarnos sin criados; ¿que no te alegra saber que ni la Virgen de mamá, ni su piano, serán de otros?

—Es qué por eso... el caballero que tan liberalmente nos ofreció el dinero necesario...., pide tu mano....

Ni una lágrima la vieron verter; se esforzaba por sonreír a su papá, y lloraba cuando no la veían; escaldados estaban aquellos ojos pardos y dulces.... ¡Casarse ella con aquel señor que le era tan repulsivo!... ¡Todo, menos ver despreciado a su papá!

¿Y Nora?; la escribió cuando supo lo grande de su desgracia, y ella, que tanto la quería, ni un consuelo, ni una letra; acaso podría remediar su mal, puesto que heredó una gran suma de un tío indiano, hacía dos años.... Porque sólo quedaban ocho días para expirar el plazo del pago.

Estaba rezando cuando Juana la buscó en el oratorio y la entregó un sobre cerrado....

—Papá, ¡papáito mío! (decía riendo y llorando al mismo tiempo que le mostraba la carta), ¡ponte alegre!; nuestra Virgen ha hecho un milagro; Nora, aquella asturiana que me crió, lee, lee...., ¡escríbele!....

—Emilita: Tu madre Nora no quiere que seas desgraciada por casarte con un hombre a quien no amas; yo que te crié, a mi pecho y no tengo más hijos, no lo consiento; así, llegaremos ahí dentro de tres días; llevamos nuestro capital para que tu papá se libere de la vergüenza sin necesidad de tu sacrificio; con vosotros viviremos. Lo mismo habrías hecho tú por mí si lo hubiere necesitado....

Margarita.

Una verja para un pretil.

Hace ya algún tiempo se tomaron las medidas para colocar una verja alta de hierro en el pretil de la Cuesta de Santa Leocadia.

Hace unos días por este mismo pretil de gran elevación se cayó una niña, que providencialmente no se mató.

¿Cuándo se piensa poner la verja, cuando ocurran de verdad unas cuantas desgracias?

Asamblea Social Agraria.

Se ha celebrado en Madrid esta importante Asamblea de los Sindicatos Agrícolas de España, y sin duda por su carácter confesional católico, no ha merecido el más ligero comentario por parte de la prensa de la izquierda.

Ello no importa cuando fué ubérrimo el fruto conseguido. Muy notables conferencias se han pronunciado por eminentes sociólogos, pero todas ellas verdaderamente prácticas, complementadas con las visitas giradas a las granjas y campos de experimentación que el Estado y los particulares sostienen en los alrededores de la Corte.

Los innumerables labradores que de todas partes acudieron, llévanse aprendidos los sistemas de multiplicar la tributación de sus tierras y los medios de librarse de la usura, pulpo infame que con sus innumerables tentáculos oprime y

exprime, al amparo muchas veces de leyes inconcebibles, a la sufrida clase labriega.

Así, sin ruidos, sin alharacas, el catolicismo va mejorando la condición de los hijos del trabajo, y al mismo tiempo que hace más robusta su moralidad, les produce positivos beneficios materiales, muchos más positivos que los que les ofrecen en el socialismo, y que se quedan sólo en eso, en promesas, sin realidad ninguna.

CORRESPONDIENDO

Del nuevo Presidente de la Diputación Provincial, D. Alfonso de Lara, hemos recibido un atento ofrecimiento oficial y personal, que estimamos en mucho, y al que correspondemos para cuanto pueda ser de utilidad a los intereses regionales.

Reitarámoste nuestra enhorabuena y el testimonio de nuestra más alta consideración.

Igualmente agradecemos el que nos hace D. Antonio Pérez Moreno en nombre propio y en el de la Comisión provincial, cuya Vicepresidencia obtuvo por unanimidad.

Para nosotros, también es un grato deber ofrecer nuestra cooperación, al mismo tiempo que les felicitamos, a la realización de los buenos propósitos que sabemos alientan en bien de la provincia.

D. Francisco Oña Rodríguez, de cuyo nombramiento para la Inspección de la primera enseñanza de esta provincia ya dimos cuenta, nos ofrece atentamente su nuevo cargo.

Mucho nos satisface ver en puesto de tanta transcendencia a persona de tan excelentes cualidades y de quien tanto puede esperar la cultura y la enseñanza de la provincia toledana.

Sinceramente le felicitamos y correspondemos a su ofrecimiento.

EN DOMINGO PÉREZ

Muy gratas son las noticias que nos comunican del mucho movimiento religioso de este pueblo, debido al celo de su virtuoso Ecéonomo don Marcelino González, a cuyas iniciativas responden enteramente aquellos sus nobles feligreses.

La fiesta de la Santa Cruz ha revestido este año inusitada solemnidad. Todos los hermanos, que forman un número muy crecido, confesaron y comulgaron, y en la Misa Mayor predicó el mencionado Sr. Cura un notable Sermón, que produjo gran entusiasmo y mucho efecto.

El día de la Ascensión se celebró la primera Compañía de los niños y niñas, que previamente instruidos por el Sr. Cura, ayudado en estas labores por los dignos Profesores, acudieron por vez primera a la Sagrada Mesa, escuchando de labios de su Pastor una plática fervorosísima, organizándose después una procesión, en la que los niños llevaron una preciosa Cruz, formada de flores naturales y entonaron hermosos cánticos. Terminados los actos religiosos consumieron una buena comida, en la que tomaron parte también el Sr. Cura y los Sres. Maestros, resultando un conjunto encantador.

Una de las niñas que celebraron su primera comunión fué Adelita Martín Domínguez, hija de nuestros queridos amigos D. Fernando y doña Adela.

Actualmente se celebra el Mes de las Flores, con gran concurrencia, que asiste atraída por el coro de niñas, que resulta admirable, y por el encanto de este ejercicio, que por primera vez se hace allí este año.

Bien merecen estos trabajos un aplauso, que sea acicate de ansias mayores, para acabar de despertar, como ya se está logrando, el espíritu religioso de ese pueblo.

UN FOLLETO

El Centro Comercial Hispano-Marroquí de Barcelona acaba de publicar un interesante folleto, que contiene la actuación de los Centros con respecto a la política de España en Africa y leyes indispensables para que los sacrificios del país no resulten estériles, como también varios proyectos de ley presentados a las Cortes, la información elevada por dicha entidad, una relación de los principales productos de consumo en Marruecos, y otras de las leyes necesarias para el fomento de los intereses españoles en el Mogreb.

Es un estudio detenido del problema en que abundan las comparaciones, se fundamentan los cálculos y se expresa todo un plan económico para que España obtenga los beneficios que son de esperar después de la acción militar.

NOTICIAS

El motín popular.—Suficientemente conocidos los tristes sucesos desarrollados en esta ciudad en la noche del 20, sólo haremos de ellos una muy sucinta relación para aquellos de nuestros suscriptores que no hayan tenido ocasión de ver las informaciones de los diarios locales.

Desde la supresión de las tablas reguladoras y con motivo de mantenerse el precio de los artículos de primera necesidad más elevado de lo que, a juicio de algunos pueden tener, los ánimos de parte del pueblo hallábanse muy excitados.

Así las cosas, inopinadamente subieron los tahoneros el pan de 44 céntimos a 48 el kilo; al saberse ésto el miércoles, de mañana, hubo ya algunas algaradas, pues bastantes mujeres y en distintos sitios se amotinaron contra los vendedores.

A medio día empezó a circular una hoja invitando a los toledanos a reunirse en la Casa del Pueblo para ultimar la conducta que se debía seguir en este asunto, y los que presidían el acto y los que han dirigido este movimiento se excusan con decir que ellos recomendaron cordura, pero de allí salieron las turbas y, tahona por tahona, excepto dos o tres de las muchas existentes en Toledo, con toda impunidad, fueron asaltándolas destrozando cuanto a mano encontraban, incendiando los carros del transporte y los granos y cometiendo en algunas de ellas actos de verdadero pillaje.

A última hora hubo en la Plaza de Zocodover una pequeña colisión entre la muchedumbre y la fuerza armada, que por fortuna no produjo desgracias personales, pues todos los disparos se hicieron al aire.

Destrozadas la mayor parte de las tahonas, en casi ninguna elaboraron pan, y al día siguiente se notó gran escasez, que pudo evitarse por fin con el pan que enviaron de Madrid y de Bargas.

Y era curioso ver que las mismas mujeres que aplaudían la noche antes a los saqueadores, los maldecían después, cuando experimentaban las consecuencias de aquellos excesos.

Afortunadamente, ya la calma se ha restablecido por completo.

Ha fallecido D. Juan de Mora Granados, padre de nuestro querido amigo el Presbítero don José de Mora, a quien, como a toda su cristiana familia, testimoniamos nuestro sentimiento.

De la visita que el Ministro de la Guerra hizo el 18 de este mes a la Fábrica de Armas, salió gratísimamente impresionado de los muchos adelantos conseguidos en la fabricación de los distintos trabajos que allí se ejecutan, de las admirables condiciones de los talleres y de la pericia y seriedad del personal.

De su peculio particular, ha dejado 200 pesetas, que se repartirán entre Rufino García López y Manuel Yébenes Martín, los dos operarios más antiguos de la Fábrica.

Felicitamos muy de veras a su digno Director Sr. Hernando, incansable por la prosperidad de aquel Centro. honra de Toledo.

Nuestro querido amigo D. Calixto Paniagua, ha sido nombrado Arcipreste de Ocaña, por cuya distinción le felicitamos.

En Ventas con Peña Aguilera ha fallecido D. Juan Martín González, hermano político de nuestro distinguido amigo el Arquitecto provincial D. Ezequiel Martín.

Al mismo tiempo que enviamos a tan piadosa familia nuestro más sentido pésame, rogamos a nuestros lectores una oración por el alma del finado.

En la Parroquia Mozárabe de San Marcos, tuvo lugar, el 20 del actual, la boda de nuestro particular amigo D. Anselmo Aparicio, Procurador de los Tribunales, con la distinguida señorita Virginia Sánchez Escobar.

Bendijo la unión el Párroco de dicha Iglesia D. Mariano Aparicio, y fueron padrinos el elocuente Letrado D. José E. Infantes y su distinguida señora.

En automóvil salieron los desposados para Madrid.

Deseámosles muchas venturas.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro muy querido amigo el celoso e inteligente Párroco de Zarza-Capilla, D. Federico González Plaza, que viene de Madrid, donde ha asistido a la Asamblea Social Agraria.

Por haber llegado a última hora, no podemos insertar una crónica de nuestro querido colaborador D. Vicente Maroto, de Novés, y en la cual nos da cuenta del hermoso acto realizado con motivo de entronizarse el Sagrado Corazón de Jesús en casa del Farmacéutico de aquella villa, D. Vicente Alonso y del Alamo.

Las niñas Pudenciana Alonso y Felicidad Castaño, recitaron un precioso diálogo, y el Sr. Cura Párroco enfervorizó a los circunstantes con una sentida plática.

Terminado el acto, los dueños de la casa obsequiaron espléndidamente a los invitados.

CULTOS

Cuarenta Horas.—Día 24, Parroquia de San Nicolás; 25, 26 y 27, Iglesia de Santa María Magdalena; 28 y 29, Parroquia de Santos Justo y Pástor, y 30, Parroquia de Santiago Apóstol.

Parroquia de Santa Leocadia.—Continúa el Ejercicio de las Flores. A las siete y media de la tarde, se reza el Santo Rosario, Ejercicio, Cánticos y Salve por un nutrido coro de niños. A continuación las niñas hacen el ofrecimiento en verso de las flores y recitan hermosos ejemplos.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Hoy se celebrará la fiesta mensual del Santísimo Niño Jesús de Praga. Por la mañana, a las siete, Misa de Comunión general. Por la tarde, a las seis y media, Rosario, Coronita al Infante de Praga, Plática, Procesión e Himno.

La Plática está a cargo del Reverendo Padre José Vicente de Santa Teresa.

El día 24, a las seis y media, Bendición Papal y Sermón, a cargo del Reverendo Padre Pío de San Luis Gonzaga.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA E HIJOS DE J. PELÁEZ
Comercio, 55, y Lucio, 8.

El Jardín de la Infancia
en el
Colegio de Nuestra Señora de la Esperanza
Calle de la Merced, núm. 12, principal.—TOLEDO

En este Centro se da la enseñanza del francés aplicado a los monumentos artísticos de la ciudad.

HONORARIOS MÓDICOS

Catarros.—Tos.—Fatiga.—Opresión.
Jarabe Anticatarral JIMÉNEZ

Este acreditado jarabe, preparado escrupulosamente por el Farmacéutico J. JIMÉNEZ a base de brea, savia de pino marítimo y bálsamo de tolú, carece en absoluto de calmantes, resultando un medicamento de seguro éxito contra la tos, catarros, fatiga, opresión, siendo el más preferido por el público, que conoce y admira su rápida y eficaz acción balsámica, curando la tos.

Exigid siempre el precinto rosa con la firma y rúbrica auténtica del autor, y la inscripción en todos los frascos JARABE ANTICATARRAL JIMÉNEZ.

Precio del frasco: UNA peseta.

De venta en todas las Farmacias y en la moderna del autor (antes antigua de las Tendillas), hoy

Lorenzana, 4 (frente al Instituto).—TOLEDO

ALMACÉN DE MUEBLES

DE:

DAMIÁN CASTRESANA

Belén, 6, teléfono 180—TOLEDO

Gran variedad en muebles de todas clases.

Especialidad en camas de madera.

PRECIOS ECONÓMICOS

Grandes Talleres de Escultura, Talla y Dorado

de

MELITÓN COMES

Paseo de la Alameda.—Valencia.

Construcción artística de Imágenes, Tronos, Altares, Carrozas, Andas, Sagrarios y todo lo concerniente al culto religioso.

Esta Casa, tan acreditada en toda España, ofrece grandes facilidades a todas las Iglesias.

Consultorio-Clinica Operatoria del DR. GARCÍA CAPPÀ

RAYOS X

Fundada el 1906

Cuesta de los Pascuales, 8, teléfono 210.—TOLEDO

CONSULTA de enfermedades de la vista, garganta, nariz y oídos y cirugía general, a cargo del Dr. García Cappa, del Hospital de la Princesa y del Real Dispensario Antituberculoso Príncipe Alfonso, martes y viernes, de 11 a 1 y de 2 a 5.

En Madrid, todos los días (excepto los citados), de 2 a 5.—SANTA MARÍA, 6, PRINCIPAL. Este Consultorio se halla abierto todos los días de 5 a 6, para la curación de enfermos en tratamiento, a cargo de los Practicantes

D. Fernando González y D. Cipriano F. Moraleda.

La Unión Eclesiástica.

Grandes talleres de ropa talar

de

D. José Cavanna

Plaza del Celenque, 1

MADRID

JUSTO TORRES

Libertad, 6 (frente al Gobierno Civil)

TOLEDO

En esta casa se hacen toda clase de encuadernaciones de lujo y económicas a precios módicos.

Rebajas especiales a las Fábricas de las Iglesias para libros parroquiales.

Fábrica de Chocolates, Mazapán y Dulces

de

HIJO DE PÉREZ HERNÁNDEZ

Casa Central: Tendillas, 3, Teléfono 5

Sucursal: Zocodover, 7 y 8, Teléfono 6

—> TOLEDO <—

Sebastián Díaz-Marta

Comercio, 10.—Toledo

Imágenes de pasta madera, materia indulgenciable, aprobada por la Sagrada Congregación de Ritos e Indulgencias.

Vía-Crucis y Sagradas Familias con capilla para la visita domiciliaria.

SE FACILITAN PRECIOS Y DISEÑOS

Clases particulares de preparación militar

bajo la dirección de

Sacerdote Profesor de Matemáticas.

En estas clases no se admitirán más de cuatro alumnos, y, además del tiempo ordinario dedicado a la explicación teórica de la asignatura, se consagrarán dos horas diarias a ejercicios y problemas.

HONORARIOS

30 pesetas para hijos de militar, y 35 para los paisanos.

Sección de segunda enseñanza.—Clases de Aritmética, Álgebra, Geometría y Trigonometría para alumnos de segunda enseñanza.

Nota.—Estas clases se darán en sección independiente y a horas distintas que las de preparación militar, y no se admitirán tampoco más de cuatro alumnos para cada asignatura.

Calle de las Bulas, núm. 8, 2.º

COLEGIO DE SANTA LEOCADIA

Establecido en la Calle del Cardenal Lorenzana, número 2

dirigido por

D. JACINTO VAQUERO CANTADOR

Profesor de Instrucción primaria.

Programa de enseñanza en dicho Centro.—Doctrina Cristiana y Nociones de Historia Sagrada, Lengua castellana (Lectura, Escritura, Gramática); Aritmética, Geografía e Historia, Rudimentos de Derecho, Nociones de Geometría, Nociones de Ciencias físicas, químicas y naturales, Nociones de Higiene y de Fisiología humana, Dibujo, Trabajos manuales y Ejercicios corporales.

Clases de adultos de seis y media a ocho y media de la noche.

Honorarios: 3, 4 y 5 pesetas (pagos anticipados).

Colegio de Nuestra Señora de la Salud

En la plaza de Buzones, número 4, se ha inaugurado, bajo la dirección de la distinguida Maestra Superior D.ª Leonor Mainar, un Colegio de niñas, que recomendamos a nuestras lectoras, seguros de que sus hijas ganarán mucho asistiendo a él.

Honorarios módicos.

Clases de adorno.

¿Queréis hacer

buenas digestiones?

Pedid en todas partes el

«Gran Duque»